

II Simposio Internacional sobre Místicas y Heterodoxias Religiosas

Propuesta Comunicación sesión temática:

- 3 – budismo en España: ¿ateísmo? ¿espiritualidad? ¿religión?

Juan Alonso Rodríguez Núñez.

Institut d'Antropologia de les Illes - IAI. – jarpologo@gmail.com

El budismo tibetano, de hermetismo medieval a expansión global.

El budismo tibetano ha experimentado un interesante proceso de cambio en su interacción con otras culturas. De carácter hermético y exclusivo, tras el exilio forzado en 1959 que supuso un punto de inflexión, se vio obligado a una adaptación a nuevos contextos culturales.

La adaptación a nuevos contextos ha permitido que doctrinas como el vacío, la compasión y la interdependencia se difundan a nivel mundial. Pero, también, se ha tergiversado parte de su enseñanza, de forma aislada o parcial, fuera del contexto del sistema filosófico budista tibetano. La masificación y mercantilización, en algunos centros, ha puesto en peligro el riguroso entrenamiento espiritual de transmitir las enseñanzas.

En la España actual prima cada vez más una espiritualidad laica, alejada de dogmatismos, pero abierta a la introspección. Esto acerca algunos de los postulados del budismo tibetano, como su énfasis en la práctica meditativa, la compasión o la no-creencia en entes sobrenaturales.

No obstante, su simbología y rituales, profundamente enraizados en la cultura del Himalaya, resultan extraños para una sociedad con arraigos propios. Esto dificulta su comprensión y aceptación por parte de los españoles laicos.

Desde la antropología, podemos entender este choque cultural como parte del proceso de globalización, donde los intercambios también se dan en el plano espiritual. El dialogo intercultural es clave para acercar saberes que, bajo signos distintos, comparten una búsqueda común de sentido, paz interior y compasión, alejados de una religiosidad tradicional.